

Modelo de Acompañamiento



Este Modelo de Acompañamiento fue consolidado a partir del aporte de diversos colaboradores de la organización, con el apoyo del equipo directivo compuesto por Fabian López y Francisco Álvarez; así como la consultoría de Oscar D. Torres Rosales.

CONTENIDO

- 01 MISIÓN Y VISIÓN
- 02 VALORES
- 03 EL PROBLEMA
- 04 RELACIÓN CON EL ENTORNO
- 05 REPRESENTACIÓN MODELO DE ATENCIÓN
- 06 DESCRIPCIÓN DEL MODELO
- 07 PRINCIPALES RESULTADOS ESPERADOS
- 08 CONCLUSIONES



PRESENTACIÓN

En este documento presentamos el modelo de acompañamiento de Pies de Arcilla, diseñado específicamente para arraigar profundamente en las comunidades más vulnerables de México. Nuestro propósito es abordar los desafíos críticos que enfrentan estas áreas, tales como la violencia, pobreza y fragmentación del tejido social, desde una perspectiva de cercanía y compromiso auténtico. Creemos firmemente en la importancia de estar presentes y trabajar mano a mano con las personas afectadas, buscando no solo ofrecer ayuda temporal, sino fomentar un cambio positivo y duradero.

Nuestro enfoque se centra en acompañar, más que simplemente atender. Esto significa que buscamos integrarnos en las comunidades, trabajando juntos para identificar sus necesidades y co-construir soluciones efectivas. Reconocemos y valoramos el conocimiento y las fuerzas internas de estas comunidades, entendiendo que la verdadera transformación viene desde dentro. Al involucrarnos de esta manera, esperamos construir relaciones sólidas y confiables, fundamentales para el éxito de cualquier iniciativa de cambio.

Este modelo surge como respuesta a la necesidad de iniciativas que vayan más allá de ofrecer soluciones temporales. Estamos convencidos de que para generar un impacto real y sostenible, es esencial trabajar de la mano con las poblaciones afectadas. Por ello, nuestro compromiso es poner el corazón en cada acción y decisión, asegurando que cada paso que damos esté alineado con el bienestar y el progreso de las comunidades.

MISIÓN Y VISIÓN

MISIÓN

Acompañar e impulsar el desarrollo social y personal de manera sostenible en las comunidades y poblaciones más vulnerables de México; a través del encuentro sincero que fomente la corresponsabilidad, autonomía, participación activa y fortalecimiento del tejido social.

VISIÓN

Ser un referente a nivel nacional en la construcción de una sociedad pacífica, unida y con condiciones dignas para todos, teniendo como raíces el encuentro profundo y desarrollo comunitario en donde todos tenemos algo que aportar.

NUESTROS VALORES

02

Responsabilidad

Nos comprometemos con la integridad y la transparencia en todas nuestras acciones, reconociendo el impacto que tenemos en la vida de las comunidades. Asumimos la responsabilidad de nuestras decisiones y acciones, buscando siempre el bienestar común y el desarrollo sostenible de las comunidades que acompañamos. Esto incluye la gestión cuidadosa de los recursos y el compromiso de cumplir nuestros compromisos y objetivos.

Humildad

Abordamos nuestro trabajo con una actitud de aprendizaje constante, reconociendo y valorando el conocimiento y la experiencia de las comunidades con las que trabajamos. La humildad nos guía para escuchar activamente, aceptar retroalimentación y adaptar nuestras estrategias para ser verdaderamente efectivos en nuestro apoyo. Entendemos que somos compañeros en este viaje, aprendiendo tanto como compartimos.

Servicio

Nuestra misión se centra en el servicio desinteresado a las comunidades, poniendo sus necesidades y aspiraciones en el corazón de nuestro trabajo. Esto se traduce en acciones que buscan empoderar y mejorar la calidad de vida de las personas, priorizando siempre el respeto, la dignidad y la equidad en el trato a cada individuo.

Fraternidad

Fomentamos un sentido de fraternidad tanto dentro de nuestra organización como en las comunidades con las que colaboramos. Esto se manifiesta en la creación de espacios inclusivos y solidarios donde todos se sientan parte de una gran familia, trabajando juntos hacia objetivos comunes y apoyándose mutuamente en los desafíos.

Solidaridad

Nos unimos y vivimos con las comunidades su lucha por un futuro mejor, compartiendo sus esperanzas, desafíos y sueños. La solidaridad nos impulsa a actuar en consonancia con los principios de justicia social, equidad y respeto por la diversidad, asegurando que nadie quede atrás en nuestro esfuerzo colectivo por el cambio positivo.

EL PROBLEMA A ATENDER

En el vasto y diverso paisaje de México, las comunidades más vulnerables se enfrentan a una compleja amalgama de desafíos que profundamente afectan no solo su presente, sino también su futuro.

En el corazón de estos desafíos se encuentran la pobreza, la fragmentación del tejido social y la violencia, problemas que se manifiestan con mayor intensidad y gravedad en las comunidades más desfavorecidas del país. Estos problemas no son entidades aisladas, sino que están interconectados, alimentándose mutuamente y creando un ciclo difícil de romper.

Pies de Arcilla AC, consciente de esta realidad, ha elegido trabajar específicamente en estas áreas, no solo para mitigar los efectos de estos problemas, sino para abordar sus causas fundamentales. La organización reconoce que para generar un cambio verdadero y duradero, es esencial comprender y enfrentar las raíces de estos desafíos interrelacionados.

LA POBREZA

La pobreza en México, como ya se ha mencionado, es un problema complejo y multifacético que se extiende más allá de la simple carencia de ingresos. Esta realidad se ve exacerbada por otros factores críticos como la falta de infraestructura comunitaria, deficiencias en el sistema educativo, la escasez de oportunidades de empleo y el limitado acceso a recursos para emprender.

Falta de Infraestructura Comunitaria.

Uno de los aspectos más desafiantes de la pobreza en México es la falta de infraestructura comunitaria adecuada. En muchas áreas, especialmente en regiones rurales y en los cinturones de pobreza urbana, las comunidades carecen de servicios básicos como agua potable, saneamiento adecuado, electricidad confiable y acceso a servicios de salud de calidad (Banco Mundial, 2022).

Esta carencia no solo afecta la calidad de vida diaria de las personas, sino que también impide el desarrollo a largo plazo. La falta de infraestructura adecuada tiene un impacto directo en la salud pública, en la capacidad de las comunidades para gestionar emergencias y desastres naturales, y en su habilidad para fomentar el crecimiento económico y social sostenible.

Deficiencias en el Sistema Educativo.

El sistema educativo en México enfrenta varios desafíos que perpetúan la pobreza. A pesar de los esfuerzos por mejorar el acceso a la educación, muchos niños y jóvenes, especialmente en áreas rurales

EL PROBLEMA A ATENDER

y marginadas, no tienen acceso a una educación de calidad (INEE, 2021).

La falta de recursos educativos, como maestros calificados, instalaciones adecuadas y materiales didácticos, limita severamente las oportunidades de los estudiantes. Además, la alta tasa de deserción escolar, debido a la necesidad de trabajar o a la desmotivación por la falta de perspectivas de empleo futuro, reduce la posibilidad de que los jóvenes adquieran las habilidades necesarias para mejorar sus condiciones de vida.

Escasez de Oportunidades de Empleo.

La falta de empleo es otra faceta crítica de la pobreza en México. Muchas regiones sufren de un bajo desarrollo industrial o comercial, lo que limita severamente las oportunidades de empleo local (OCDE, 2020). Esto se ve agravado por un mercado laboral que a menudo favorece a los trabajadores con educación y habilidades especializadas, dejando atrás a aquellos con menor capacitación. Además, la informalidad laboral es alta, lo que significa que muchos trabajadores se emplean en condiciones precarias, sin seguridad laboral ni beneficios sociales.

Limitado Acceso a Recursos para Emprender.

Finalmente, el acceso limitado a recursos para emprender es otro obstáculo significativo en la lucha contra la pobreza. Muchos mexicanos que desean iniciar sus propios negocios se enfrentan a barreras como la falta de capital inicial, dificultades para obtener créditos o préstamos, y una burocracia compleja y a menudo desalentadora (SE, 2021). Esto se ve agravado por la falta de educación financiera y empresarial, que es crucial para el éxito de cualquier emprendimiento.

En resumen, la pobreza en México es un desafío complejo que requiere una respuesta integral. La construcción y mejora de la infraestructura comunitaria, la reforma y el fortalecimiento del sistema educativo, la creación de más y mejores oportunidades de empleo, y el fomento del emprendimiento son pasos esenciales para abordar la pobreza de manera efectiva. Estos esfuerzos deben ser acompañados por políticas públicas inclusivas y estrategias de desarrollo que consideren las necesidades y potencialidades específicas de cada región y comunidad (Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo [PNUD], 2022).

FRAGMENTACIÓN DEL TEJIDO SOCIAL

La fragmentación del tejido social en México es tanto una causa como una consecuencia de la pobreza y la violencia. Este fenómeno se refiere a la erosión de las estructuras comunitarias, la

EL PROBLEMA A ATENDER

desintegración de las redes de apoyo social y un sentimiento generalizado de desconfianza y alienación entre los ciudadanos.

Desconfianza entre la Población.

Una causa crítica de la fragmentación del tejido social en México es la creciente desconfianza entre los ciudadanos. Esta desconfianza se manifiesta en varios niveles, desde la desconfianza interpersonal en las relaciones cotidianas hasta la desconfianza en las instituciones y autoridades. Factores como la corrupción generalizada, la impunidad en crímenes y delitos, y la ineficacia percibida en el sistema de justicia alimentan esta sensación de desconfianza. Este clima de desconfianza debilita la cohesión comunitaria y disminuye la probabilidad de colaboración y apoyo mutuo en la sociedad (Gonzalez & Mendoza, 2016).

Falta de Espacios para la Convivencia Sana.

La urbanización acelerada en México ha llevado a la creación de ciudades y comunidades donde los espacios para la convivencia sana son escasos o inadecuados. Parques, plazas y centros comunitarios, esenciales para el fortalecimiento de lazos sociales y el bienestar psicológico, a menudo son insuficientes o están mal mantenidos. Esta carencia de espacios seguros y atractivos para la interacción y recreación comunitaria no solo impide la formación de relaciones vecinales sólidas, sino que también limita las oportunidades para actividades culturales, deportivas y educativas que fomentan la cohesión social (Banco Mundial, 2022)

Historias de Desconexión entre Vecinos y Familias.

En México, se observa una tendencia creciente hacia la desconexión interpersonal, tanto en ámbitos vecinales como familiares. Las razones para esta desconexión son variadas, incluyendo la migración, que separa a las familias y cambia la dinámica de las comunidades; el ritmo de vida urbano, que a menudo limita las interacciones personales y profundiza el sentimiento de aislamiento; y la prevalencia de la tecnología y redes sociales, que, aunque conectan a las personas en el espacio virtual, pueden disminuir la calidad y frecuencia de las interacciones cara a cara. Otro elemento importante son los diversos conflictos no atendidos que han mermado las relaciones de confianza e incluso ha separado familias enteras.

Estas historias de desconexión afectan negativamente la solidaridad comunitaria y la capacidad de las redes sociales para proveer apoyo y sentido de pertenencia (Salazar, 2020).

EL PROBLEMA A ATENDER

Cultura Paternalista y Asistencia

La cultura paternalista y asistencial en México se refleja en la dependencia de muchas comunidades de la ayuda gubernamental o de organizaciones externas para resolver sus problemas. Esta dependencia, a menudo reforzada por políticas sociales y económicas, puede llevar a la pasividad y a la falta de iniciativa comunitaria. Tal cultura socava la autosuficiencia y el empoderamiento, elementos cruciales para el desarrollo sostenible de las comunidades. La expectativa de asistencia externa desincentiva la autogestión y puede perpetuar ciclos de dependencia que dificultan el desarrollo de soluciones innovadoras y autónomas a nivel local (PNUD, 2022).

En definitiva, la fragmentación del tejido social en México es un desafío complejo que refleja la interacción de múltiples factores sociales, económicos y culturales. Los aspectos comentados no son solo síntomas de este fenómeno, sino también barreras que impiden la formación de una sociedad cohesiva y resiliente. Para enfrentar esta realidad, es esencial adoptar un enfoque integral que no solo aborde las manifestaciones superficiales de estos problemas, sino que también atienda sus causas subyacentes.

Solo a través de un esfuerzo concertado México podrá avanzar hacia la reconstrucción de un tejido social más fuerte y unido, esencial para el bienestar y el progreso sostenible de sus comunidades.

LA VIOLENCIA

La violencia en las localidades mexicanas es un fenómeno complejo, alimentado por una variedad de factores que van más allá de la delincuencia y el crimen organizado. Este panorama multifacético de la violencia se ve exacerbado por subcausas como la segregación y estigmatización de jóvenes, prácticas punitivas, la transmisión de la violencia como estilo de vida, y la corrupción e impunidad de las autoridades.

Segregación y Estigmatización de Jóvenes

En muchas comunidades mexicanas, los jóvenes se encuentran segregados y estigmatizados, lo que agrava la violencia. Esta segregación a menudo es tanto socioeconómica como cultural, relegando a los jóvenes a los márgenes de la sociedad. La estigmatización, especialmente de aquellos que provienen de barrios pobres o conflictivos, conduce a una falta de oportunidades y a una mayor vulnerabilidad frente a la influencia del crimen organizado y las pandillas. Este fenómeno perpetúa un ciclo de exclusión y violencia, donde los jóvenes se ven atrapados en un sistema que los margina constantemente (INEGI, 2021).

EL PROBLEMA A ATENDER

Prácticas Punitivas o de Castigo

En el contexto familiar y comunitario, las prácticas punitivas o de castigo pueden ser un factor significativo en la perpetuación de la violencia. Estas prácticas incluyen la disciplina severa o abusiva en el hogar, así como actitudes de castigo o represalia entre vecinos. Estos métodos, lejos de resolver conflictos, pueden fomentar ciclos de violencia y resentimiento. Los niños y jóvenes que crecen en ambientes donde la violencia es una respuesta común a los conflictos, pueden internalizar estas conductas y replicarlas en otras esferas de su vida, perpetuando así un ciclo intergeneracional de violencia (PNUD, 2022).

Transmisión de la Violencia como Estilo de Vida.

En diversas localidades de México, la violencia no solo se manifiesta como un acto aislado, sino que se ha enraizado en la cultura y se transmite como un estilo de vida, particularmente en comunidades donde las estructuras sociales y familiares están profundamente afectadas. En estos entornos, la exposición constante a la violencia —ya sea a través de conflictos familiares, enfrentamientos entre pandillas, o incluso la violencia retratada en los medios y el entretenimiento contribuye a una normalización de este comportamiento.

Los jóvenes, en particular, son vulnerables a adoptar estas conductas, viéndolas como mecanismos válidos para la resolución de conflictos o como una forma de obtener respeto y poder dentro de sus grupos sociales. La transmisión intergeneracional de la violencia también es un aspecto crucial. Los niños y adolescentes que crecen en hogares donde la violencia es habitual pueden desarrollar patrones de comportamiento agresivo o convertirse en víctimas de abuso, perpetuando así un ciclo de violencia que se extiende a través de generaciones.

Corrupción e Impunidad de Autoridades.

La corrupción y la impunidad dentro de las instituciones gubernamentales y de seguridad son factores clave en la perpetuación de la violencia. La falta de responsabilidad y transparencia en estas instituciones socava la confianza pública y crea un entorno en el que la violencia y el delito pueden prosperar sin consecuencias significativas.

Al contemplar la violencia en las localidades mexicanas, nos enfrentamos a un panorama complejo y multifacético. Las subcausas identificadas - desde la segregación y estigmatización de jóvenes hasta la corrupción e impunidad de las autoridades - no son solo indicadores de problemas más profundos, sino también reflejos de un entramado social y cultural que demanda una comprensión más matizada. La violencia, en sus múltiples manifestaciones, se convierte así en un espejo de las fracturas y desafíos que atraviesa la sociedad mexicana.

RELACIÓN CON EL ENTORNO

En un mundo cada vez más interconectado y frente a desafíos globales de magnitudes sin precedentes, el compromiso con el desarrollo sostenible se ha convertido en un imperativo para organizaciones en todos los sectores. "Pies de Arcilla", una organización dedicada al acompañamiento de comunidades, ha asumido este desafío con determinación y visión de futuro. Reconociendo que la sostenibilidad no solo abarca la protección ambiental, sino también el progreso social y económico equitativo, "Pies de Arcilla" ha integrado los **Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas** en el núcleo de su misión. Esta alineación estratégica no solo refleja un compromiso con el bienestar planetario y humano, sino que también subraya la importancia de abordar las causas fundamentales de la pobreza, la desigualdad y la degradación ambiental de manera integrada.

A través de su enfoque multifacético, "Pies de Arcilla" busca no solo mitigar los efectos adversos de estos desafíos globales, sino también crear oportunidades de desarrollo y empoderamiento para las comunidades con las que trabaja. Al enfocarse en áreas clave como la erradicación de la pobreza, la promoción de la salud y el bienestar, la mejora del acceso a la educación de calidad, el fomento de la igualdad de género, la reducción de las desigualdades, el apoyo a la construcción de ciudades y comunidades sostenibles, la promoción de la paz y la justicia, y la construcción de alianzas sólidas para lograr los objetivos, "Pies de Arcilla" encarna un modelo de acción comprometido y efectivo. A continuación, detallamos cómo la organización contribuye específicamente a cada uno de estos objetivos, subrayando su papel esencial en la construcción de un futuro más justo y sostenible para todos. A continuación presentamos algunos ODS con los cuales nos vemos identificados y por los cuales también trabajamos.

ODS 1: Fin de la pobreza

El Objetivo de Desarrollo Sostenible 1, Fin de la pobreza, busca erradicar la pobreza en todas sus formas y dimensiones a nivel mundial. La importancia de este objetivo radica en que la pobreza no solo implica la falta de ingresos y recursos suficientes para garantizar modos de vida sostenibles, sino también el acceso limitado a servicios básicos como la educación, la salud y la vivienda. La pobreza es un ciclo que se autoalimenta, afectando de manera desproporcionada a las comunidades más vulnerables y marginadas, y obstaculizando el

RELACIÓN CON EL ENTORNO

desarrollo integral de las sociedades.

En este contexto, "Pies de Arcilla" desempeña un papel crucial al implementar proyectos específicos dirigidos a mejorar el acceso a recursos económicos y servicios básicos. Estas iniciativas buscan, por un lado, proporcionar a las comunidades las herramientas y conocimientos necesarios para desarrollar capacidades que les permitan generar ingresos de y hacer un servicio hacia su comunidad. Por otro lado, trabajan para garantizar que estas mismas comunidades, en la medida de lo posible, tengan acceso a servicios básicos esenciales. Esta doble vertiente de actuación no solo alivia las condiciones inmediatas de pobreza, sino que también sienta las bases para un desarrollo comunitario a largo plazo.

Metas con las que nos alineamos

1.4 Para 2030, garantizar que todos los hombres y mujeres, en particular los pobres y los más vulnerables, tengan los mismos derechos a los recursos económicos, así como acceso a los servicios básicos, la propiedad y el control de las tierras y otros bienes, la herencia, los recursos naturales, las nuevas tecnologías y los servicios económicos, incluida la microfinanciación.

1.5 Para 2030, fomentar la resiliencia de los pobres y las personas que se encuentran en situaciones vulnerables y reducir su exposición y vulnerabilidad a los fenómenos extremos relacionados con el clima y a otros desastres económicos, sociales y ambientales.

Así mismo, en el contexto de Latioamerica los esfuerzos de Pies de arcilla se unen hacia el objetivo del milenio para reducir la pobreza en América Latina y el Caribe.

ODS 10: Reducción de las desigualdades

En el contexto de los desafíos globales contemporáneos, la lucha contra las desigualdades representa una de las prioridades más críticas para alcanzar un desarrollo sostenible y equitativo. El Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 10, centrado en la reducción de las desigualdades tanto dentro de los países como entre ellos, busca abordar las raíces de la discriminación y la exclusión social.

RELACIÓN CON EL ENTORNO

Este objetivo no solo aboga por mejorar la situación económica de los grupos marginados, sino también por garantizar su acceso a oportunidades y derechos en pie de igualdad con el resto de la sociedad. La inclusión social de estos grupos, incluyendo minorías étnicas, personas con discapacidades, y otros colectivos vulnerables, se convierte así en un pilar fundamental para construir comunidades más justas y cohesionadas.

"Pies de Arcilla", consciente de la importancia de este desafío, ha orientado sus esfuerzos hacia la inclusión social y la reducción de las desigualdades, atendiendo especialmente a las poblaciones marginadas y vulnerables. Mediante la implementación de proyectos específicos, la organización trabaja para dismantlar las barreras que impiden la plena participación de estos grupos en la vida económica, social y política. El trabajo de "Pies de Arcilla" en pos de cumplir con el ODS 10 refleja un compromiso profundo con la creación de un mundo más inclusivo y equitativo. A través de sus programas, la organización no solo aborda las desigualdades económicas, sino que también se esfuerza por combatir la exclusión social en todas sus formas. Este enfoque holístico es crucial para garantizar que nadie quede atrás en el camino hacia el desarrollo sostenible.

Metas con las que nos alineamos

10.1 De aquí a 2030, lograr progresivamente y mantener el crecimiento de los ingresos del 40% más pobre de la población a una tasa superior a la media nacional.

10.2 De aquí a 2030, potenciar y promover la inclusión social, económica y política de todas las personas, independientemente de su edad, sexo, discapacidad, raza, etnia, origen, religión o situación económica u otra condición.

Un indicador latinoamericano relacionado con la reducción de las desigualdades es el índice de desarrollo humano que demuestra que en México, para el año 2020, básicamente manteníamos el mismo promedio municipal que hace diez años, e incluso con una disminución del 0.06%. Enmarcado en la pandemia que vivimos al inicio de esta década y que ha dejado nuevos retos.

RELACIÓN CON EL ENTORNO

ODS 16: Paz, justicia e instituciones sólidas

El Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 16, promovido por las Naciones Unidas, busca fomentar sociedades pacíficas e inclusivas, facilitar el acceso a la justicia para todos y construir instituciones efectivas, responsables e inclusivas a todos los niveles. Este objetivo aborda desafíos críticos como la violencia, la corrupción, la falta de instituciones fuertes y el acceso limitado a la justicia, factores que obstaculizan el desarrollo sostenible y el bienestar social. La importancia de alcanzar el ODS 16 reside en su capacidad para crear un entorno estable y justo, donde el desarrollo sostenible pueda florecer y donde todas las personas puedan vivir en paz y seguridad.

En este contexto, "Pies de Arcilla" ha tomado una posición activa en la contribución al logro del ODS 16 a través de una serie de acciones específicas y orientadas al impacto. La organización implementa programas que abordan la construcción de relaciones comunitarias y reducción del conflicto, promoviendo el diálogo y la reconciliación en comunidades afectadas. Además, "Pies de Arcilla" se esfuerza por mejorar el acceso a la justicia para los más vulnerables, ofreciendo asesoramiento y apoyo para navegar por sistemas legales a menudo complejos y excluyentes. En el ámbito institucional, trabaja en estrecha colaboración con entidades gubernamentales y no gubernamentales para fortalecer la participación ciudadana, asegurando que las instituciones sirvan de manera efectiva y equitativa a sus comunidades.

Metas con las que nos alineamos

16.1 Reducir significativamente todas las formas de violencia y las correspondientes tasas de mortalidad en todo el mundo.

16.2 Poner fin al maltrato, la explotación, la trata y todas las formas de violencia y tortura contra los niños

Un indicador latinoamericano relevante relacionado con este objetivo es el índice de paz, que destacaba en 2021 que en la región había disminuido la paz un 0.75%. Con un aumento en la militarización y conflictos en curso al interior de los países. En el caso de México el deterioro de la paz fue de un 1.9%.

RELACIÓN CON EL ENTORNO

ODS 11: Ciudades y comunidades sostenibles

El Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 11, "Ciudades y comunidades sostenibles", se centra en transformar las urbes y asentamientos humanos en espacios más inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles. Este objetivo aborda desafíos críticos como la necesidad de vivienda asequible y segura, la mejora de los sistemas de movilidad sostenible, y la reducción del impacto ambiental. En América Latina, donde la urbanización rápida y a menudo desordenada ha exacerbado estos desafíos, el ODS 11 adquiere una relevancia particular, apuntando hacia la construcción de entornos urbanos que no solo sean habitables, sino que también promuevan la calidad de vida de todos sus habitantes.

"Pies de Arcilla" adopta un enfoque integral para contribuir al cumplimiento del ODS 11, implementando proyectos que abordan tanto la dimensión física como la social de la sostenibilidad comunitaria. Por un lado, la organización trabaja en el desarrollo y mejora de infraestructuras comunitarias que sean accesibles y beneficiosas para toda la población, incluidas las personas más vulnerables. Por otro lado, "Pies de Arcilla" también pretende apoyar en la reducción de la huella ambiental a través de la promoción de prácticas sostenibles como el reciclaje, la gestión eficiente de los recursos y el uso de energías renovables, contribuyendo así a la creación de entornos urbanos más limpios y saludables.

Metas con las que nos alineamos

11.1 De aquí a 2030, asegurar el acceso de todas las personas a viviendas y servicios básicos adecuados, seguros y asequibles y mejorar los barrios marginales.

11.6 De aquí a 2030, reducir el impacto ambiental negativo per capita de las ciudades, incluso prestando especial atención a la calidad del aire y la gestión de los desechos municipales y de otro tipo.

11.7 De aquí a 2030, proporcionar acceso universal a zonas verdes y espacios públicos seguros, inclusivos y accesibles, en particular para las mujeres y los niños, las personas de edad y las personas con discapacidad

MODELO DE ACOMPAÑAMIENTO





MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

El modelo de acompañamiento de "Pies de Arcilla" representa nuestro enfoque integral hacia el desarrollo sostenible y el empoderamiento de las comunidades a las que servimos. En esta presentación, detallaremos la población atendida por nuestra organización, destacando cómo nuestras intervenciones están diseñadas para responder a sus necesidades específicas y promover un cambio positivo y duradero. Revelaremos nuestras principales acciones, subrayando los esfuerzos y estrategias clave que implementamos para alcanzar nuestros objetivos de desarrollo.

También, describiremos los pasos fundamentales de nuestro método, delineando el proceso sistemático que seguimos desde la evaluación inicial hasta la implementación y evaluación de nuestros proyectos. Además, esclareceremos los enfoques que nos guían, aquellos principios y valores que son la piedra angular de nuestra misión y visión, asegurando que nuestras acciones estén alineadas con los ideales de equidad, inclusión y sostenibilidad.

A

Población atendida.

En el centro de nuestro modelo de acompañamiento están las poblaciones y comunidades más vulnerables de nuestro país, aquellas donde los desafíos de la pobreza, la violencia y la fragmentación del tejido social son más acuciantes. Hemos elegido dedicar nuestros esfuerzos a estas áreas, reconociendo que es precisamente en los contextos de mayor adversidad donde nuestro trabajo puede tener un impacto más significativo. Nuestra misión es acompañar a estas comunidades en un proceso transformador, orientado a desarrollar capacidades, habilidades y fortalecer relaciones interpersonales e insitucionales que sean catalizadoras de un cambio positivo.

A través de este acompañamiento, buscamos que las personas y grupos puedan mejorar sus condiciones de vida, fomentando un entorno de cooperación y solidaridad.

MODELO DE ACOMPAÑAMIENTO

05

B

Acciones clave.

INuestro modelo cuenta con cuatro acciones clave que desarrollamos para fortalecer a estas comunidades vulnerables.

1. ATENCIÓN A EMERGENCIAS

una de las acciones clave de nuestro modelo de acompañamiento es la "Atención a Emergencias", una estrategia fundamental diseñada para responder a las situaciones más críticas en la comunidad. Entendemos que las situaciones de emergencia requieren una acción rápida y efectiva para aliviar el sufrimiento y prevenir consecuencias a largo plazo. Por ello, establecemos un fondo de emergencia, que nos permite proporcionar asistencia inmediata a aquellos con urgencias de extrema necesidad. Este fondo es esencial para nuestra capacidad de actuar con rapidez ante crisis, ofreciendo todo tipo de apoyo y hasta asistencia médica.

La fuerza de este fondo de emergencia radica no solo en los recursos que "Pies de Arcilla" puede aportar directamente, sino también en la solidaridad y el apoyo creciente de la comunidad más amplia. Voluntarios, donantes individuales e instituciones que colaboran con nosotros, ampliando nuestra capacidad de respuesta. Queremos promover un sentido de unidad y responsabilidad compartida ante los desafíos que enfrentan nuestras comunidades más vulnerables.

2. PROYECTOS PERMANENTES

Para fortalecer a las comunidades vulnerables apoyamos en la implementación de proyectos de desarrollo comunitario, una acción clave que busca generar un impacto sustancial y duradero en la vida de los habitantes. Estos proyectos están meticulosamente diseñados para abordar de manera integral los desafíos fundamentales que enfrenta algún sector de la población, tales como la violencia, la pobreza y la fragmentación del tejido social. Al centrarnos en estas áreas críticas, "Pies de Arcilla" aspira a catalizar cambios positivos basados en la comprensión profunda de las necesidades y dinámicas locales, lo que nos permite desarrollar intervenciones que no solo son relevantes y efectivas, sino que también promueven la autosuficiencia y autonomía comunitaria.

The top of the page features a silhouette of a group of people walking across a landscape at sunset. The sun is a bright orange circle in the upper left, casting a warm glow over the scene. The people are in various poses, some carrying backpacks, suggesting a journey or a community effort. The background is a gradient of orange and red, fading into a dark sky.

MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

La realización de estos proyectos de desarrollo va acompañada de un proceso participativo, donde la implicación activa de la comunidad es fundamental. Creemos firmemente que el éxito a largo plazo de cualquier intervención depende de la propiedad y el compromiso de las personas con estos esfuerzos. Por ello, "Pies de Arcilla" fomenta un diálogo constante con los pobladores, involucrándolos en todas las etapas del proyecto, desde la planificación hasta la implementación y evaluación. Esta colaboración asegura que las soluciones sean sostenibles y adaptadas a las realidades locales, y refuerza la cohesión social al trabajar juntos hacia objetivos comunes. Al final, nuestros proyectos de desarrollo no solo buscan mitigar los problemas inmediatos, sino también construir las bases para un futuro más próspero para las comunidades con las que trabajamos.

3. CONCIENTIZACIÓN

La tercera piedra angular de nuestro modelo de acompañamiento en "Pies de Arcilla" se centra en la concientización y la extensión de nuestro alcance más allá de las fronteras de las comunidades directamente atendidas. Esta estrategia se basa en la convicción de que para generar un cambio sustancial y duradero, es necesario involucrar a otros actores, incluyendo a personas de diferentes estratos sociales que, aunque no vivan en las comunidades vulnerables, tienen las condiciones para apoyar y contribuir significativamente a sus esfuerzos. Para lograr este objetivo, nos dedicamos a la creación y difusión de material audiovisual que captura y comparte las realidades, desafíos y logros de las comunidades con las que trabajamos. Además, organizamos voluntariados y realizamos intervenciones comunitarias que fomentan la participación activa y la empatía, promoviendo proyectos y charlas que educan y sensibilizan sobre las temáticas de violencia, pobreza y reconstrucción del tejido social.

Este enfoque no solo busca ampliar el círculo de apoyo para nuestras comunidades, sino también combatir prejuicios como la aporofobia, creando un puente de entendimiento y solidaridad entre diferentes sectores de la sociedad. Al promover la inclusión de voluntarios y colaboradores de variados trasfondos, "Pies de Arcilla" enriquece el proceso de acompañamiento con una diversidad de perspectivas y recursos, fomentando un ambiente de aprendizaje mutuo y apoyo compartido. En última instancia, nuestra meta es trascender las barreras geográficas y sociales, uniendo a personas y organizaciones en un esfuerzo colectivo para mejorar las condiciones de vida y fortalecer el tejido social de las comunidades más vulnerables.

The top of the page features a silhouette of a group of people walking across a landscape at sunset. The sun is a bright orange circle in the upper left, casting a warm glow over the scene. The people are in various poses, some carrying backpacks, suggesting a journey or a group of travelers. The background is a gradient of orange and red, fading into a darker sky.

MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

4. GENERAR REDES DE APOYO

La cuarta acción clave de nuestro modelo se enfoca en la generación y fortalecimiento de redes de apoyo, un pilar fundamental para asegurar la sostenibilidad y el impacto a largo plazo. Reconocemos que el éxito de nuestro trabajo no se mide solo por los proyectos que implementamos, sino también por nuestra capacidad para conectar a las comunidades vulnerables con un amplio espectro de recursos y aliados. Por ello, nos dedicamos a construir puentes entre las comunidades a las que servimos y potenciales colaboradores, tanto dentro como en las proximidades de estas poblaciones. Esta estrategia abarca la movilización de recursos de todo tipo, desde apoyo material y financiero hasta conocimiento técnico y experiencias valiosas, provenientes de individuos, instituciones y organizaciones que comparten nuestro compromiso con el desarrollo comunitario.

Además, esta red de apoyo va más allá de la mera provisión de recursos; busca activamente involucrar a personas de sectores más privilegiados de la sociedad que están dispuestas a comprometerse de manera más directa y presencial con las comunidades. Este enfoque de inclusión y participación activa ayuda a desdibujar las líneas divisivas entre diferentes estratos sociales y fomenta un entendimiento y compromiso más profundos con los desafíos enfrentados por estas poblaciones. "Pies de Arcilla" actúa como un catalizador para este tipo de colaboraciones, facilitando espacios donde el intercambio de ideas, experiencias y recursos pueda florecer.

5. ESTAR PLENAMENTE EN LA COMUNIDAD.

La quinta acción clave de nuestro enfoque en "Pies de Arcilla", refleja nuestra filosofía de inmersión y compromiso auténtico con las realidades de las comunidades a las que servimos. Creemos firmemente que para generar un impacto significativo y duradero, es esencial no solo trabajar para la comunidad, sino vivir y respirar junto a ella, compartiendo sus experiencias, desafíos y sueños. Este enfoque nos lleva a vivir en los mismos espacios que el resto de las personas, sin privilegios especiales, construyendo o adaptándonos a viviendas dentro de la localidad. Al compartir de manera tangible las condiciones de vida de la comunidad, como el frío, las inundaciones o las limitaciones en el acceso a servicios básicos como el agua, nos comprometemos no solo con la mente y el corazón, sino con nuestra presencia física constante. Esta proximidad nos permite comprender profundamente las necesidades, preocupaciones y esperanzas de la comunidad, fortaleciendo el vínculo de confianza y solidaridad entre nosotros y las personas a las que apoyamos.



MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

Esta estrategia de estar plenamente presentes y comprometidos con la comunidad subraya nuestro entendimiento de que las soluciones sostenibles surgen de una comprensión empática y vivencial de las realidades locales. Al vivir las mismas experiencias que nuestros hermanos y hermanas en la comunidad, no solo nos solidarizamos con sus luchas, sino que también celebramos sus logros y grandezas como propios.

Esta convivencia compartida nos enseña que, a pesar de las adversidades, hay una fuerza y resiliencia incomparable en los vecinos y vecinas con las que trabajamos. "Pies de Arcilla" se compromete a ser más que una institución que brinda ayuda; aspiramos a ser parte integral de la comunidad, reconociendo que sus batallas son nuestras batallas, y sus triunfos, nuestros triunfos. Este compromiso profundo y auténtico es lo que nos permite construir juntos caminos hacia un futuro más justo y lleno de esperanza.

C

LAS ETAPAS DE NUESTRA METODOLOGÍA

La metodología de "Pies de Arcilla" se fundamenta en un principio esencial: trabajar "Desde la comunidad, para la comunidad, como comunidad". Este enfoque refleja nuestra convicción de que el desarrollo sostenible y el empoderamiento genuino solo pueden lograrse a través de una profunda conexión y compromiso con las comunidades a las que servimos. Nuestra estrategia no se trata solo de implementar soluciones externas, sino de fomentar un proceso colaborativo en el que la comunidad es la protagonista de su propia transformación.

1. ACCIONES PREVIAS

El primer paso de nuestra metodología consiste en la cuidadosa selección de comunidades que puedan beneficiarse significativamente de nuestra intervención y donde podamos contribuir de manera efectiva a su desarrollo sostenible. Este proceso de selección no es arbitrario; se basa en una serie de criterios bien definidos y requisitos específicos que nos ayudan a identificar donde nuestro trabajo puede tener el mayor impacto. Estos criterios incluyen, entre otros, el nivel de vulnerabilidad y necesidad de la comunidad, su apertura y disposición para colaborar en el proceso de desarrollo, y la capacidad de nuestra organización para atender eficazmente sus necesidades específicas. Al adherirnos a estos requisitos, buscamos asegurar que nuestra intervención sea no solo bienvenida, sino también altamente pertinente y adaptada a los desafíos particulares que enfrenta cada comunidad.

The top of the page features a silhouette of a group of people walking across a landscape at sunset. The sun is a bright orange circle on the horizon, casting a warm glow. The people are in various poses, some carrying backpacks, suggesting a journey or a community walk. The overall mood is one of companionship and shared purpose.

MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

Una vez identificada una comunidad que cumple con nuestros criterios, iniciamos un proceso de diálogo y evaluación conjunta para profundizar nuestro entendimiento de sus dinámicas, necesidades y aspiraciones. Este acercamiento inicial es crucial para construir una relación de confianza y colaboración mutua, fundamentos sobre los cuales se desarrollará todo nuestro trabajo posterior. Reconocemos que cada comunidad es única, con su propia historia, cultura y contexto social y económico, y por ello, la personalización de nuestra intervención es clave.

2. INCERSIÓN EN LA COMUNIDAD

Una vez seleccionada la comunidad, el siguiente paso crucial es la inserción en la misma. Este proceso implica mucho más que una simple presencia física; nos dedicamos a construir relaciones genuinas con los miembros de la comunidad, integrándonos en su dinámica diaria y participando activamente en sus actividades cotidianas. Este enfoque nos permite no solo comprender profundamente los desafíos a nivel personal y colectivo que enfrentan los habitantes, sino también ganar su confianza y respeto. Al sumergirnos en la vida de la comunidad, somos capaces de identificar conjuntamente las áreas más críticas que requieren intervención, asegurando que nuestras futuras acciones sean relevantes y verdaderamente beneficiosas.

La inserción en la comunidad también nos brinda la oportunidad de reconocer y valorar las capacidades, conocimientos y recursos existentes dentro de la misma. Al trabajar desde dentro y con la comunidad, nuestro enfoque promueve un sentido de pertenencia y compromiso hacia las soluciones propuestas, estableciendo las bases para una colaboración fructífera y un desarrollo sostenible a largo plazo.

3. IMPLEMENTACIÓN Y REponsABILIDAD

Tras identificar conjuntamente las áreas de oportunidad, procedemos a la fase de implementación de proyectos de desarrollo sostenible, diseñados para ser autónomos y perdurables más allá de nuestra intervención directa. Este paso se caracteriza por una estrecha colaboración con la comunidad, asegurando que cada proyecto no solo responda a sus necesidades específicas, sino que también fortalezca su capacidad de auto-gestión y responsabilidad. Nuestro rol es facilitar el proceso, proporcionando el apoyo necesario en términos de recursos, formación y asesoramiento, mientras fomentamos la toma de decisiones y la ejecución por parte de los propios miembros de la comunidad. Esta metodología no solo empodera a la comunidad, sino que también inculca un profundo sentido de propiedad y compromiso con los resultados obtenidos.

The top of the page features a silhouette of a group of people walking across a landscape at sunset. The sun is a bright yellow circle in the upper left, casting a warm orange glow. The people are dark shapes against the light sky, some carrying backpacks and using walking sticks. The overall mood is one of journey and community.

MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

La implementación de proyectos bajo este enfoque fomenta la autonomía y el sentido de comunidad, motivando a los residentes a desempeñar un papel activo en su propio progreso. Al delegar la responsabilidad de los proyectos a la comunidad, "Pies de Arcilla" asegura que el desarrollo logrado sea sostenible y pueda hacer frente a futuros desafíos sin depender de fuentes externas. Este método no solo fortalece la resiliencia y la autonomía de la comunidad, sino que también se presenta como un modelo replicable que puede adaptarse y aplicarse en otras comunidades que enfrenten desafíos similares.

4. PARTIDA Y CONSERVACIÓN

El último paso de nuestra metodología implica garantizar que los proyectos y programas implementados sean plenamente adoptados por la comunidad, permitiendo que "Pies de Arcilla" concluya su intervención directa. Este momento de transición es crucial, ya que demuestra la eficacia de nuestro enfoque en capacitar a la comunidad para que asuma la responsabilidad total de las iniciativas desarrolladas. Antes de nuestra partida, llevamos a cabo una evaluación exhaustiva para confirmar que las estructuras de gestión local, los mecanismos de sostenibilidad y los liderazgos comunitarios estén firmemente establecidos y funcionando eficazmente. Esta fase garantiza que los proyectos no solo perduren, sino que prosperen y evolucionen según las necesidades cambiantes de la comunidad.

Nuestra retirada no significa el fin de la relación con la comunidad, sino el comienzo de una nueva etapa de independencia y crecimiento continuo. Nuestra institución se compromete a mantener un vínculo de apoyo y asesoramiento a largo plazo, brindando seguimiento y asistencia puntual cuando sea necesario. Al replicar esta metodología en nuevas poblaciones, llevamos con nosotros las lecciones aprendidas y los casos de éxito, ampliando nuestro impacto y fomentando un modelo de desarrollo comunitario autónomo y sostenible en otras regiones. Este enfoque cíclico no solo maximiza el alcance de nuestra misión, sino que también fortalece la red de comunidades capaces de hacer frente a sus desafíos.



MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

D

LOS ENFOQUES Y PERSPECTIVAS

Nuestro modelo de acompañamiento se sustenta sobre una diversidad de enfoques y perspectivas que reflejan nuestra comprensión integral de la realidad que viven las poblaciones donde vivimos y trabajamos. Cada uno de estos enfoques se entrelaza para formar una metodología cohesiva y profundamente humana, orientada no solo hacia el mejoramiento de condiciones materiales, sino también hacia el fortalecimiento del tejido social de las comunidades con las que trabajamos

Perspectiva de Tejido Social

La perspectiva de Reconstrucción del Tejido Social, tal como se desarrolla en el Programa de Reconstrucción del Tejido Social iniciado por la Provincia Mexicana de la Compañía de Jesús en 2015, ofrece un marco conceptual profundamente alineado con los objetivos y la misión de "Pies de Arcilla". Esta iniciativa, diseñada para abordar las causas culturales y estructurales de la violencia en México, ve la violencia no solo como un problema de seguridad, sino como una transgresión a la armonía y cohesión de la comunidad, afectando la identidad, los vínculos y la capacidad de establecer acuerdos para el buen convivir. En "Pies de Arcilla", reconocemos la importancia de este enfoque para sanar y fortalecer las comunidades con las que trabajamos, enfocándonos en reconstruir esos mismos sistemas de identidad, vínculos y acuerdos que forman el tejido social.

La importancia de esta perspectiva radica en su enfoque holístico y humano hacia la violencia y la desintegración social. Al considerar el "Buen Convivir" como una utopía social que orienta los procesos de reconstrucción, "Pies de Arcilla" adopta un enfoque que va más allá de la simple provisión de servicios o el desarrollo económico. Se trata de crear condiciones que favorezcan la armonía social en todos los ámbitos: social, político, económico, religioso y familiar. Al aplicar este marco a nuestros proyectos, buscamos no solo abordar los síntomas de la violencia y la fragmentación, sino también sus causas profundas, promoviendo una cultura de paz, solidaridad y respeto mutuo. Este enfoque se vincula estrechamente con el trabajo de "Pies de Arcilla" al enfatizar la necesidad de intervenciones que sean pertinentes y adecuadas para cada contexto particular, reconociendo la diversidad y la complejidad de las comunidades con las que trabajamos.

The top of the page features a silhouette of a group of people walking across a landscape at sunset. The sun is a bright yellow circle in the upper left, casting a warm orange glow. The people are in various poses, some carrying backpacks, suggesting a journey or a group of travelers. The background is a gradient of orange and red, fading into a dark sky.

MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

La reconstrucción del tejido social implica, entonces, un proceso de colaboración estrecha con las comunidades, donde el diálogo, la participación y el empoderamiento son clave para desarrollar visiones compartidas, prácticas sostenibles y actitudes de cuidado y respeto. Este enfoque no solo es esencial para la efectividad y sostenibilidad de nuestros proyectos, sino que también refleja un compromiso ético con la promoción de una sociedad más justa, inclusiva y pacífica. En última instancia, la reconstrucción del tejido social es fundamental para "Pies de Arcilla" porque permite a las comunidades no solo superar las adversidades, sino también florecer, creando un futuro donde el buen convivir sea una realidad palpable para todos.

EDUCACIÓN EN DERECHOS HUMANOS

La educación en derechos humanos (EDH) se presenta como una piedra angular en la construcción de sociedades más justas y equitativas, siendo fundamental para el trabajo de "Pies de Arcilla" y su misión de apoyar a las comunidades vulnerables. La EDH, reconocida globalmente por su importancia creciente desde la Conferencia Mundial de Derechos Humanos de Viena en 1993, se ha consolidado como un campo esencial tanto en teoría como en práctica educativa, destacándose en la agenda internacional. Este enfoque educativo se alinea con los esfuerzos de "Pies de Arcilla" por promover un cambio social profundo, atendiendo no solo a las necesidades inmediatas de las comunidades, sino también buscando transformar estructuras y mentalidades a largo plazo para garantizar el respeto y la realización de los derechos humanos.

La EDH va más allá de la mera transmisión de conocimientos; es un proceso que busca empoderar a individuos y comunidades, permitiéndoles ejercer sus derechos y participar activamente en la construcción de una sociedad democrática. Este proceso de empoderamiento es crucial para "Pies de Arcilla", ya que refuerza su enfoque de trabajar desde la comunidad y para la comunidad, facilitando el desarrollo de capacidades que permitan a las personas defender y promover los derechos humanos. La incorporación de la EDH en la agenda 2030, específicamente en el Objetivo 4 sobre educación de calidad, subraya su relevancia para alcanzar un desarrollo sostenible inclusivo y equitativo.

La importancia de la EDH para "Pies de Arcilla" radica en su capacidad para generar cambios significativos en las actitudes, valores y comportamientos, contribuyendo así a la reconstrucción del tejido social y la promoción de la paz y la justicia. Al fomentar una cultura de respeto por los derechos humanos, la EDH se convierte en una herramienta poderosa para combatir la violencia, la discriminación

The top of the page features a silhouette of a group of people walking towards the right against a bright sunset. The sun is a large, glowing orb in the upper left, casting a warm orange and red glow across the sky. The people are in various stages of movement, some carrying backpacks, suggesting a journey or a group of travelers. The overall mood is one of hope and forward motion.

MODELO DE ACOMPÑAMIENTO

05

y la desigualdad, pilares fundamentales en el trabajo de "Pies de Arcilla". Por tanto, la EDH no solo es esencial para informar y educar, sino que es vital para inspirar a las comunidades a imaginar y construir un futuro donde la dignidad y los derechos de todos sean una realidad vivida.

RESILIENCIA COMUNITARIA Y SENTIDO DE VIDA.

En el modelo de acompañamiento de "Pies de Arcilla", la resiliencia comunitaria y el sentido de vida son pilares esenciales que trascienden la concepción tradicional de bienestar, focalizándose en la capacidad de las comunidades para enfrentar y superar adversidades. Este enfoque subraya la importancia de cultivar un propósito colectivo y un sentido de vida que va más allá de la felicidad efímera, hacia un bienestar profundo y duradero, incluso en contextos de dificultad.

La resiliencia comunitaria en "Pies de Arcilla" se entiende como la habilidad de una comunidad para unirse, adaptarse y florecer frente a desafíos. No se trata solo de sobrevivir a las adversidades sino de utilizarlas como catalizadores para el crecimiento y el desarrollo comunitario. Este proceso incluye fomentar la cohesión social, fortalecer los lazos comunitarios, y promover la adaptabilidad y la innovación. A través de la participación en actividades diseñadas para mejorar la cohesión y la efectividad colectiva, las comunidades aprenden a movilizar recursos internos y externos, lo que resulta en una mayor capacidad para gestionar futuras adversidades.

Paralelamente, el sentido de vida emerge como un concepto clave, especialmente en tiempos complejos, actuando como un faro que guía a las comunidades a través de la incertidumbre. "Pies de Arcilla" ayuda a las comunidades a identificar y articular sus valores y metas compartidas, facilitando un camino hacia un propósito colectivo. Este enfoque reconoce que enfrentar adversidades puede ofrecer oportunidades únicas para el descubrimiento de nuevos significados y la redefinición de prioridades comunitarias. Al centrarse en el sentido de vida, la organización promueve un bienestar que se sustenta en la realización y satisfacción colectivas y personales, más allá de la simple búsqueda de placeres o apoyos momentáneos.

La integración de la resiliencia comunitaria y el sentido de vida en el modelo de "Pies de Arcilla", entendido no solo en términos económicos o materiales, sino también en términos de bienestar emocional y psicológico. A través de este enfoque, "Pies de Arcilla" aborda las necesidades inmediatas de las comunidades y también busca construir un futuro más resiliente y con propósito.

The top of the page features a silhouette of a group of people walking across a landscape at sunset. The sun is a bright orange circle on the horizon, casting a warm glow. The people are in various poses, some carrying backpacks, suggesting a journey or a community walk. The background is a gradient of orange and red.

MODELO DE ACOMPañAMIENTO

LIDERAZGO COMUNITARIO

La perspectiva de liderazgo comunitario representa un enfoque vital para la implementación de proyectos que buscan el desarrollo local y la mejora en la calidad de vida de las comunidades. En el contexto de Pies de Arcilla, una organización comprometida con el apoyo a comunidades vulnerables, esta perspectiva se convierte en un pilar fundamental para la realización de sus objetivos. El liderazgo comunitario, en este sentido, se refiere a la capacidad de individuos o grupos dentro de la comunidad para inspirar, movilizar y guiar a otros hacia metas comunes que benefician al colectivo.

La importancia del liderazgo comunitario en el trabajo de Pies de Arcilla radica en su capacidad para fomentar la participación activa y el compromiso de los miembros de la comunidad en los proyectos de desarrollo. Este enfoque asegura que las iniciativas sean relevantes, sostenibles y, sobre todo, que reflejen las necesidades y aspiraciones de la comunidad. Al empoderar a líderes locales, Pies de Arcilla no solo promueve la autonomía comunitaria sino que también construye capacidades locales que perdurarán más allá de la intervención inmediata del proyecto.

El liderazgo comunitario es crucial para la aplicación de proyectos de este estilo porque facilita la creación de un entorno propicio para el desarrollo local desde un enfoque endógeno. Esto significa que los proyectos se desarrollan con un profundo conocimiento de la realidad local y se apoyan en los recursos y potencialidades de la propia comunidad. Al liderar desde dentro, se promueve una mayor cohesión social, se fortalecen los vínculos comunitarios y se asegura una implementación más efectiva y adaptada a las particularidades del contexto.

Además, este enfoque permite a Pies de Arcilla construir y fortalecer redes de apoyo locales, esenciales para la resiliencia comunitaria frente a desafíos futuros. Los líderes comunitarios, al estar profundamente arraigados en su contexto, pueden actuar como puentes entre la organización y la comunidad, asegurando una comunicación fluida y una colaboración efectiva. Esto es especialmente importante en contextos de vulnerabilidad, donde la confianza y la legitimidad de las acciones emprendidas son clave para el éxito de los proyectos.

En resumen, la perspectiva de liderazgo comunitario es indispensable para el trabajo de Pies de Arcilla, ya que empodera a las comunidades para tomar el control de su propio desarrollo, asegura la relevancia y sostenibilidad de los proyectos y fortalece la capacidad comunitaria para enfrentar desafíos. Al centrarse en el liderazgo local, Pies de Arcilla no solo contribuye a soluciones inmediatas sino que también siembra las semillas para un futuro más próspero y resiliente para las comunidades con las que trabaja.

The top of the page features a silhouette of a group of people walking towards the right against a bright sunset sky. The sun is a glowing orb in the upper left, casting a warm orange and red glow. The figures are dark against the light background, showing various postures of movement and conversation. In the top right corner, there is a red square containing the white number '05'.

MODELO DE ACOMPañAMIENTO

05

ÉTICA INCLUSIVA

La perspectiva ética incluyente, profundamente arraigada en el desafío que representa la aporofobia, ofrece una visión transformadora en el ámbito de la intervención social y comunitaria. Este enfoque, iluminado por las reflexiones de Adela Cortina, nos confronta con el rechazo y el miedo hacia las personas en situaciones de pobreza o exclusión, subrayando que la lucha contra estas condiciones no es solo una cuestión de recursos materiales, sino también de reconocimiento de la dignidad y los derechos humanos fundamentales. Al enfocarse en la pobreza desde las dimensiones de la caridad y la justicia social, la ética incluyente nos insta a superar las respuestas tradicionales. No se trata meramente de actuar desde la generosidad, sino de abordar las raíces estructurales de la desigualdad, promoviendo cambios sistémicos que garanticen igualdad de oportunidades para todos. Este enfoque implica un compromiso con la transformación social que busca erradicar no solo la pobreza material, sino también las barreras que impiden el pleno desarrollo y participación de las personas en la sociedad.

Para las organizaciones que lideran proyectos comunitarios, como Pies de Arcilla, adoptar esta perspectiva ética incluyente significa comprometerse con un desarrollo holístico y sostenible de las comunidades. Más allá de ofrecer asistencia, se trata de colaborar estrechamente con las comunidades para derribar las barreras estructurales que perpetúan la pobreza y la exclusión, empoderando a sus miembros y fomentando su participación activa en la toma de decisiones.

En este contexto, resulta esencial que los voluntarios y benefactores que colaboran en estos proyectos compartan y promuevan activamente la perspectiva ética incluyente. Su compromiso y comprensión de este enfoque son cruciales para garantizar que las intervenciones no solo atiendan las necesidades inmediatas, sino que también contribuyan al cambio estructural y al empoderamiento comunitario. Los voluntarios y benefactores, al interiorizar y actuar conforme a estos principios, se convierten en agentes de cambio, capaces de inspirar y movilizar a las comunidades hacia la autogestión y el desarrollo sostenible. La importancia de que los voluntarios y benefactores adopten esta perspectiva radica en su capacidad para influir y modelar las prácticas y enfoques de la intervención comunitaria. Su visión, actitudes y acciones pueden fortalecer el tejido social, promoviendo una cultura de respeto, solidaridad y justicia. Al reconocer la dignidad intrínseca de cada individuo y trabajar por la igualdad de oportunidades, los voluntarios y benefactores juegan un papel clave en la construcción de comunidades más inclusivas y justas.

Por tanto, es fundamental que las organizaciones fomenten y eduquen sobre la ética incluyente entre sus colaboradores, asegurando que todos los esfuerzos estén alineados con el objetivo de promover una sociedad donde nadie sea invisible o excluido debido a su condición económica o social.

The top of the page features a silhouette of a group of people walking towards the right against a bright sunset. The sun is a glowing orb in the upper left, casting a warm orange and red glow. The figures are dark against the light background. In the top right corner, there is a red square containing the white number '05'.

MODELO DE ACOMPÑAMIENTO

05

PARTICIPACIÓN COMUNITARIA

La perspectiva de participación comunitaria es un enfoque integral que coloca a las personas y sus interacciones en el centro del desarrollo social y comunitario. Esta visión sostiene que el verdadero desarrollo trasciende la mera acumulación de riqueza económica, enfocándose en la mejora de la calidad de vida a través de la satisfacción de necesidades humanas universales y la promoción de capacidades individuales y colectivas. La participación comunitaria implica un compromiso activo y consciente de los miembros de una comunidad en los procesos de toma de decisiones que les afectan, reconociendo la importancia de las dinámicas, técnicas e interacciones que facilitan la consecución de objetivos comunes.

Para organizaciones como Pies de Arcilla, que trabajan en proyectos de desarrollo comunitario y social, adoptar esta perspectiva significa reconocer el valor intrínseco de cada individuo dentro de la comunidad y la importancia de su contribución activa al proceso de desarrollo. En este enfoque, los voluntarios y benefactores juegan un papel crucial, no solo como proveedores de recursos o asistencia, sino como facilitadores y promotores de un diálogo inclusivo y participativo. La participación comunitaria permite que los proyectos se diseñen y ejecuten de manera que reflejen las verdaderas necesidades, aspiraciones y capacidades de la comunidad, asegurando que las soluciones sean sostenibles, equitativas y respetuosas con la diversidad cultural y social.

La importancia de esta perspectiva para la aplicación de proyectos de estilo participativo reside en su capacidad para transformar tanto a los individuos involucrados como a las comunidades en su conjunto. A través de la participación, las personas ganan no solo en términos de mejoras tangibles en su entorno, sino también en términos de empoderamiento, autoestima y cohesión social. Al fomentar la participación activa, se construyen comunidades más resilientes, capaces de identificar y resolver sus propios problemas, y de defender y promover sus intereses y derechos.

En resumen, la perspectiva de participación comunitaria es fundamental para el trabajo de organizaciones como Pies de Arcilla porque promueve un modelo de desarrollo humano centrado en la dignidad, la libertad y el bienestar integral de las personas. Al integrar esta perspectiva en sus proyectos, no solo se logran resultados más efectivos y sostenibles, sino que también se contribuye a la construcción de sociedades más justas, inclusivas y democráticas.

CONCLUSIONES

En conclusión, el modelo de acompañamiento de Pies de Arcilla representa un enfoque innovador y profundamente humano hacia el desarrollo y la transformación de las comunidades más vulnerables en México. A través de la implementación de este modelo, hemos aprendido la importancia de construir relaciones basadas en la confianza, el respeto y la comprensión mutua, reconociendo que las soluciones duraderas surgen de la colaboración estrecha y el compromiso compartido entre la organización y la comunidad.

Hemos visto cómo el acercamiento empático y el trabajo conjunto no solo facilitan la identificación de necesidades reales, sino que también potencian la capacidad de las comunidades para liderar su propio proceso de cambio. Este enfoque ha demostrado ser efectivo en la creación de soluciones sostenibles que respetan y valoran el conocimiento local y las fortalezas internas de cada comunidad.

Además, el modelo de Pies de Arcilla ha reiterado la importancia de poner el corazón en cada acción. Este compromiso emocional y ético hacia el trabajo no solo refuerza la motivación de nuestro equipo, sino que también inspira confianza y esperanza en las comunidades con las que trabajamos. Es un recordatorio poderoso de que, en el núcleo de todo esfuerzo de desarrollo, debe haber un profundo sentido de humanidad y solidaridad.

Por último, nuestro viaje con este modelo nos ha enseñado que el camino hacia la transformación social es complejo y lleno de desafíos. Sin embargo, estamos convencidos de que, al mantenernos fieles a nuestro enfoque de acompañamiento y al continuar trabajando codo a codo con las comunidades, podemos superar estos obstáculos juntos. El modelo de acompañamiento de Pies de Arcilla no es solo una estrategia de intervención; es una declaración de nuestra fe inquebrantable en el poder de la colaboración humana para crear un futuro más justo y equitativo para todos.

Referencias

- Boff, Leonardo (2004). *Ética y Moral*. Bilbao: Sal Terrae.
- Cabarrús, Carlos (2000). *Cuaderno de bitácora para acompañar caminantes, Guía psico-histórico-espiritual*. Bilbao: Desclée.
- Carolyn Joder (2009). *Sanidad del trauma*. USA: Libros de justicia y Construcción de paz.
- CIAS (2021). *Participación Comunitaria, Herramientas para la organización territorial*. Ciudad de
- González, Jorge (2016). *Formación de Comunidades Juveniles en Clave de Fraternidad*. Ciudad de México: Buena Prensa.
- González & Mendoza (2016). *Reconstrucción del Tejido Social: Una apuesta por la paz*. Ciudad de México: CIAS.
- Kay Pranis. *Manual para facilitadores de los círculos*. San José Costa Rica: CONAMAJ.
- Lederach, Juan Pablo (2008). *Imaginación Moral, El arte y el alma de construir la paz*. Colombia: NORMA.
- Lederach, Juan Pablo (2009). *Transformación de conflictos*. Bogotá: Libros de justicia y Construcción de Paz.
- Levine & Frederick (1999). *Curar el trauma, descubriendo nuestra capacidad innata para superar experiencias negativas*. México: Ediciones Urano.
- Howard Zerh (2007). *Justicia Restaurativa*. USA: Libros de justicia y Construcción de Paz.
- Celorio, G.; y López de Munain, A. (2007): *Diccionario de Ecuación para el Desarrollo*. Instituto Hegoa. Bilbao.
- Eguren, E. y Caraj, M. (2009): *Nuevo manual de protección para los defensores de derechos humanos*. Protection International, Bruselas.
- Álvaro, J.L. y Garrido, A. *Psicología social: perspectivas psicológicas y socio- lógicas*, España, Mc Graw Hill,